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O prolongamento da estiagem na região já traz, além da falta de água para humanos e animais, também prejuízos para 
praticamente todas as culturas, como este parreiral em Candiota (foto). Autoridades e entidades buscam medidas para amenizar. Págs. 9 a 12

Secou tudo na região

Letiére Navarrina/Especial TP
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OPINIÃO
EDITORIAL

Democracia sempre
A tentativa atabalhoada de golpe assistida ao 

vivo pelo Brasil, no fatídico domingo, 8 de janeiro de 
2023, parecia mesmo ser uma pedra cantada, uma 
tragédia anunciada.

O bolsonarismo radicalzado e influenciado pelas 
redes sociais - fenômeno de extrema direita que acon-
tece em várias partes do planeta, tentou, num completo 
desastre, criar um clima de desordem nacional, para 
numa interpretação ao seu bel prazer da Constituição, 
as Forças Armadas tomarem o poder.

Inconformada com o resultado eleitoral, esta 
minoria radicalizada, avançou sobre a Praça dos Três 
Poderes, na capital federal, Brasília, e num espírito 
de destruição jamais visto, produziu cenas estampa-
das para o resto do mundo, que por muito irão nos 
envergonhar.

A democracia exige muito de nós, porque ela é 
um regime que precisa da participação de todos. Além 
disso, a construção democrática tem regra simples de 
que é preciso saber perder e se preparar para fazer 
oposição e na próxima eleição tentar vencer. Os ata-

ques constantes às instituições, que não são sagradas 
e livres de críticas e falhas, porém são os pilares do 
jogo democrático, resultaram na invasão e destruição 

sem precedentes que assistimos.
Os protagonistas, desde o que não tiveram o  

mínimo cuidado em não se expor, passando por finan-
ciadores, incentivadores e autoridades que insulflaram 
as massas para este desfecho, por ação ou omissão, 
haverão de prestar constas à Justiça.

No mais, o que estamos assistindo e isso parece 
bem positivo frente à balbúrdia, é que os democratas 
do Brasil estão se unindo na defesa da democracia 
e isso nos deixa mais esperançosos que esses dias 
sombrios, de luto, de obscuridão e negacionismo 
serão superados, porém se sabendo que com muita 
luta e vigilância.

O Brasil há de reeguer, se reunificar, porque 
neste processo de polarização violenta não achare-
mos caminho algum. O momento é de pacificação e 
reconstrução de pontes que nos levem a um futuro de 
progresso e paz. Que isso jamais se repita!

"

O Brasil há de reeguer, se 
reunificar, porque neste 

processo de polarização violenta não 
acharemos caminho algum. O momento é 

de pacificação e reconstrução 
de pontes que nos levem a um futuro de 

progresso e paz.

"

CINTO DE SEGURANÇA EM PINHEIRO CINTO DE SEGURANÇA EM PINHEIRO 
 A Brigada Militar de Pinheiro Machado, que  A Brigada Militar de Pinheiro Machado, que 
num convênio com o município é a responsável pelo num convênio com o município é a responsável pelo 
trânsito da cidade, vem cobrando ultimamente o uso trânsito da cidade, vem cobrando ultimamente o uso 
do cinto de segurança para quem anda em veículo do cinto de segurança para quem anda em veículo 
automotor dentro da zona urbana. Esta situação tem automotor dentro da zona urbana. Esta situação tem 
gerado estranheza, porque, apesar de ser lei, em gerado estranheza, porque, apesar de ser lei, em 
pequenas cidades, este tipo de cobrança não é muito pequenas cidades, este tipo de cobrança não é muito 
usual, especialmente no RS. O vereador e futuro usual, especialmente no RS. O vereador e futuro 
presidente da Câmara, Cássio Câmara, chegou a presidente da Câmara, Cássio Câmara, chegou a 
gravar um vídeo sobre o tema, alertando a comuni-gravar um vídeo sobre o tema, alertando a comuni-
dade sobre a cobrança da BM e suas consequências.dade sobre a cobrança da BM e suas consequências.

CINTO DE SEGURANÇA EM PINHEIRO 2CINTO DE SEGURANÇA EM PINHEIRO 2
 É comum as pessoas pensarem que o uso do  É comum as pessoas pensarem que o uso do 
cinto é incômodo e que não é necessário em cidades cinto é incômodo e que não é necessário em cidades 
com o tamanho da grande maioria aqui na região. com o tamanho da grande maioria aqui na região. 
Contudo, o cinto é sempre um fator de segurança Contudo, o cinto é sempre um fator de segurança 
para motoristas e caronas. Qualquer impacto ou para motoristas e caronas. Qualquer impacto ou 
freada brusca que o trânsito a qualquer momento freada brusca que o trânsito a qualquer momento 
possa exigir - por mais lento ou descomplicado que possa exigir - por mais lento ou descomplicado que 
ele seja -, pode gerar lesões ou até o arremesso da ele seja -, pode gerar lesões ou até o arremesso da 
pessoa para fora do veículopessoa para fora do veículo

CINTO DE SEGURANÇA EM PINHEIRO 3CINTO DE SEGURANÇA EM PINHEIRO 3
 Conforme o Código de Trânsito Brasileiro  Conforme o Código de Trânsito Brasileiro 
(CBT), a não utilização do equipamento é infração (CBT), a não utilização do equipamento é infração 
grave e pode levar a multa no valor de R$ 195,23, grave e pode levar a multa no valor de R$ 195,23, 
além de descontar cinco pontos na Carteira Nacional além de descontar cinco pontos na Carteira Nacional 
de Habilitação (CNH) do infrator. A situação é ainda de Habilitação (CNH) do infrator. A situação é ainda 
pior para os motoristas que transportam crianças pior para os motoristas que transportam crianças 
sem observar as regras específicas do transporte sem observar as regras específicas do transporte 
ideal para cada idade.ideal para cada idade.

POSSE EM PINHEIROPOSSE EM PINHEIRO
 Está marcada para o próximo dia 24 de janei- Está marcada para o próximo dia 24 de janei-
ro, às 18h, a posse na nova mesa diretora da Câmara ro, às 18h, a posse na nova mesa diretora da Câmara 
de Vereadores e Vereadoras de Pinheiro Machado. de Vereadores e Vereadoras de Pinheiro Machado. 
A posse para o biênio 2023-2024 acontece na pri-A posse para o biênio 2023-2024 acontece na pri-
meira sessão ordinária do ano, logo após a volta do meira sessão ordinária do ano, logo após a volta do 
recesso parlamentar. Assumem o presidente Cássio recesso parlamentar. Assumem o presidente Cássio 
Garcia (Progressistas), a vice-presidente Laura Ratto Garcia (Progressistas), a vice-presidente Laura Ratto 
(MDB), o 1º secretário Fábio Dias (PSDB) e 2º se-(MDB), o 1º secretário Fábio Dias (PSDB) e 2º se-
cretário Fabrício Alves da Costa (PSB).cretário Fabrício Alves da Costa (PSB).

VICE ASSUME EM HULHAVICE ASSUME EM HULHA
 O Executivo de Hulha Negra está tempora- O Executivo de Hulha Negra está tempora-
riamente sob comando do vice-prefeito Marco Igor riamente sob comando do vice-prefeito Marco Igor 
Ballejo Canto (PDT), que desempenhará a função Ballejo Canto (PDT), que desempenhará a função 
de prefeito em exercício. Com as férias do prefeito de prefeito em exercício. Com as férias do prefeito 
Renato Machado (Progressistas), previstas em lei, Renato Machado (Progressistas), previstas em lei, 
Marco Igor assumiu o governo na manhã desta Marco Igor assumiu o governo na manhã desta 
quinta-feira (12). A rotina administrativa continuará quinta-feira (12). A rotina administrativa continuará 

sem alterações e todos os projetos municipais se-sem alterações e todos os projetos municipais se-
guem normalmente.guem normalmente.

VICE ASSUME EM HULHA 2VICE ASSUME EM HULHA 2

 Renato destacou a confiança no vice que  Renato destacou a confiança no vice que 
deve seguir com os trabalhos e desejou êxito em deve seguir com os trabalhos e desejou êxito em 
seu exercício. “Desejo sucesso nos próximos dias e seu exercício. “Desejo sucesso nos próximos dias e 
tenho certeza de que correrá tudo bem, pois cons-tenho certeza de que correrá tudo bem, pois cons-
truímos juntos o plano de governo que deu continui-truímos juntos o plano de governo que deu continui-
dade a um trabalho que já transformou e continuará dade a um trabalho que já transformou e continuará 
transformando nossa querida Hulha Negra”, disse o transformando nossa querida Hulha Negra”, disse o 
prefeito.prefeito.

VICE ASSUME EM HULHA 3VICE ASSUME EM HULHA 3
 Ao assumir o cargo, Igor agradeceu ao pre- Ao assumir o cargo, Igor agradeceu ao pre-
feito pela confiança. “É uma grande alegria e consi-feito pela confiança. “É uma grande alegria e consi-
dero como um momento muito importante da minha dero como um momento muito importante da minha 
vida. Esta história começou em 2017, pois integro vida. Esta história começou em 2017, pois integro 
o Executivo Municipal e acredito neste projeto por-o Executivo Municipal e acredito neste projeto por-
que vejo a nossa Hulha Negra sendo transformada. que vejo a nossa Hulha Negra sendo transformada. 
Então, agradeço a confiança do prefeito Machado e Então, agradeço a confiança do prefeito Machado e 
compartilho desta responsabilidade”, expressou o compartilho desta responsabilidade”, expressou o 
prefeito em exercício. “Vamos dar continuidade ao prefeito em exercício. “Vamos dar continuidade ao 
trabalho, mantendo o mesmo ritmo que o prefeito trabalho, mantendo o mesmo ritmo que o prefeito 
Renato Machado mantém”, reforçou. Vale lembrar Renato Machado mantém”, reforçou. Vale lembrar 
que Igor já colocou seu nome à disposição como que Igor já colocou seu nome à disposição como 
pré-candidato a prefeito nas eleições de 2024.pré-candidato a prefeito nas eleições de 2024.

RODOVIÁRIA EM HULHARODOVIÁRIA EM HULHA
 Referente aos três espaços disponíveis  Referente aos três espaços disponíveis 
para loja e um espaço disponível para lancheria, o para loja e um espaço disponível para lancheria, o 
secretário de Administração e Planejamento, Hec-secretário de Administração e Planejamento, Hec-
tor Bastide, informa que está sendo construído um tor Bastide, informa que está sendo construído um 
edital que prevê os requisitos que serão adotados edital que prevê os requisitos que serão adotados 
para que os espaços sejam alugados. “Assim que para que os espaços sejam alugados. “Assim que 
o edital estiver pronto a sua publicação terá ampla o edital estiver pronto a sua publicação terá ampla 
divulgação por meio das redes sociais, rádio e jornal divulgação por meio das redes sociais, rádio e jornal 
impresso”, destaca o secretário.impresso”, destaca o secretário.

CIDADÃO CANDIOTENSECIDADÃO CANDIOTENSE
 A vereadora Luana Vais (PT) está propondo  A vereadora Luana Vais (PT) está propondo 
a concessão do título de Cidadão Honorário para o a concessão do título de Cidadão Honorário para o 
ex-vereador candiotense João Cláudio Duarte Couto, ex-vereador candiotense João Cláudio Duarte Couto, 
popularmente conhecido como Companheiro Couto. popularmente conhecido como Companheiro Couto. 
Dirigente partidário, Couto presidiu o PT local por Dirigente partidário, Couto presidiu o PT local por 
várias ocasiões e sempre foi um teórico da política várias ocasiões e sempre foi um teórico da política 
local. Nascido em Butiá, na região carbonífera, o local. Nascido em Butiá, na região carbonífera, o 
corretor de imóveis de profissão está há muitos anos corretor de imóveis de profissão está há muitos anos 
radicado em Candiota. radicado em Candiota. 

COMUNICAÇÃO EM PEDRASCOMUNICAÇÃO EM PEDRAS
 A Prefeitura de Pedras Altas reforçou a comu- A Prefeitura de Pedras Altas reforçou a comu-
nicação do município destinando duas pessoas para nicação do município destinando duas pessoas para 
atender a área. Alessandra Lemos é a responsável atender a área. Alessandra Lemos é a responsável 
pelos textos da e  Letiére Navarrina, responsável pelo pelos textos da e  Letiére Navarrina, responsável pelo 
marketing e publicidade. Há muitos anos o município marketing e publicidade. Há muitos anos o município 
não contava com uma equipe de comunicação. Se-não contava com uma equipe de comunicação. Se-
gundo o prefeito Volnei Oliveira, é um reforço devido gundo o prefeito Volnei Oliveira, é um reforço devido 
ao grande fluxo de ações que estão acontecendo em ao grande fluxo de ações que estão acontecendo em 
Pedras Altas, sendo assim houve a necessidade de Pedras Altas, sendo assim houve a necessidade de 
qualificar a equipe.qualificar a equipe.

OFICINAS DE MÚSICA EM PEDRASOFICINAS DE MÚSICA EM PEDRAS
 No assentamento Regina em Pedras Altas,  No assentamento Regina em Pedras Altas, 

foi encerrado o trabalho de 2022 das oficinas de mú-foi encerrado o trabalho de 2022 das oficinas de mú-
sica com o professor Alberto Bandeira. Para fazer o sica com o professor Alberto Bandeira. Para fazer o 
encerramento, ele apresentou seu trabalho através encerramento, ele apresentou seu trabalho através 
dos alunos, estes demonstraram várias habilidades dos alunos, estes demonstraram várias habilidades 
desenvolvidas ao longo de 2022. No grupo, também desenvolvidas ao longo de 2022. No grupo, também 
inclui alunos do assentamento Regina. A ideia é inclui alunos do assentamento Regina. A ideia é 
expandir estas aulas para grupos da cidade, mas expandir estas aulas para grupos da cidade, mas 
manter os já existentes no interior. As oficinas são manter os já existentes no interior. As oficinas são 
oferecidas pela prefeitura, por meio da Sercetaria oferecidas pela prefeitura, por meio da Sercetaria 
de Assistência Social e Inclusão.de Assistência Social e Inclusão.

PRISÃO EM CANDIOTAPRISÃO EM CANDIOTA
Na madrugada desta quinta-feira (12), a Na madrugada desta quinta-feira (12), a 

Brigada Militar de Pinheiro Machado foi acionada Brigada Militar de Pinheiro Machado foi acionada 
pelos moradores na zona rural do município, pois pelos moradores na zona rural do município, pois 
uma caminhonete estava abandonada com o inte-uma caminhonete estava abandonada com o inte-
rior cheio de bebidas vindas do Uruguai. Os poli-rior cheio de bebidas vindas do Uruguai. Os poli-
ciais foram até o local, na entrada para Torrinhas e ciais foram até o local, na entrada para Torrinhas e 
apreenderam o veículo, que estava com um pneu apreenderam o veículo, que estava com um pneu 
estourado. Enquanto a ocorrência estava sendo estourado. Enquanto a ocorrência estava sendo 
apresentada, os policiais civis lotados na Operação apresentada, os policiais civis lotados na Operação 
Hórus, juntamente com a Delegacia de Repressão Hórus, juntamente com a Delegacia de Repressão 
as Ações Criminosas Organizadas (DRACO) e a as Ações Criminosas Organizadas (DRACO) e a 
Delegacia de Polícia Especializada na Repressão Delegacia de Polícia Especializada na Repressão 
aos Crimes Rurais e Abigeato (Decrab)de Bagé aos Crimes Rurais e Abigeato (Decrab)de Bagé 
passaram a realizar diligências para encontrar o passaram a realizar diligências para encontrar o 
homem que estava conduzindo a caminhonete e homem que estava conduzindo a caminhonete e 
havia fugido. No momento da identificação do ve-havia fugido. No momento da identificação do ve-
ículo foi constatado que ela pertencia à Secretaria ículo foi constatado que ela pertencia à Secretaria 
Nacional de Segurança Pública e havia sido rou-Nacional de Segurança Pública e havia sido rou-
bada - estava trafegando com placas “clonadas”. bada - estava trafegando com placas “clonadas”. 

PRISÃO EM CANDIOTA 2PRISÃO EM CANDIOTA 2
Os policiais passaram a buscar o foragido no Os policiais passaram a buscar o foragido no 

interior do município de Pinheiro Machado e Candio-interior do município de Pinheiro Machado e Candio-
ta, até que conseguiram localizar um hotel, em que ta, até que conseguiram localizar um hotel, em que 
um homem havia chegado no meio da madrugada, um homem havia chegado no meio da madrugada, 
aparentando ter sofrido algum acidente, pois estava aparentando ter sofrido algum acidente, pois estava 
sujo e com escoriações. Através das imagens do sujo e com escoriações. Através das imagens do 
estabelecimento foi possível confirmar a identificação estabelecimento foi possível confirmar a identificação 
do indivíduo e comparar com o homem que foi visto do indivíduo e comparar com o homem que foi visto 
no interior de Pinheiro Machado, sendo, então, reali-no interior de Pinheiro Machado, sendo, então, reali-
zada a prisão em flagrante do suspeito – um homem, zada a prisão em flagrante do suspeito – um homem, 
de 53 anos, natural de Cachoeira do Sul. O suspeito de 53 anos, natural de Cachoeira do Sul. O suspeito 
foi apresentado na Polícia Federal para elaboração foi apresentado na Polícia Federal para elaboração 
da prisão em flagrante, pelos crimes de descaminho, da prisão em flagrante, pelos crimes de descaminho, 
receptação de veículo roubado e adulteração de sinal receptação de veículo roubado e adulteração de sinal 
identificador de veículo.identificador de veículo.
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No último domin-
go o Brasil assistiu al-
gumas cenas que “es-
tavam no script, como 
se diz. A invasão do 
Supremo, da Câmara, 
do Planalto, era pre-
vista e não vi nada de 
tão contundente assim, 
além do fato de que 
Supremo e Planalto 
são invadidos pela 
primeira vez. Alguns estragos que serão arrumados 
e nada mais.

Ação realizada num domingo. Dia ideal. Nin-
guém trabalhando. Coisa de covardes associados ao 
governo do Distrito Federal que se aliou à baderna, 
devidamente autorizada pelo governador, pelo se-
cretário da Segurança Pública e pelo comandante 
da Polícia Militar do Distrito Federal. Estes deveriam 
ser presos e esquecidos em algum presídio por aí. É 
o mínimo que se pode esperar de um Judiciário que 
viu o Supremo Tribunal Federal ser danificado como 
foi. Por enquanto, o governador foi apenas afastado 
por 90 dias e os outros dois devem ser presos nas 
próximas horas, se ainda não foram.

Porém, todo mundo sabe quem está por trás 
desta baderna toda, Jair Bolsonaro, que por enquanto 
está “de férias” nos Estados Unidos. 

Tudo anunciado.
A baderna cercou os quarteis e os militares 

não fizeram nada. Nem o Judiciário, nem o Executivo, 
nem o Legislativo.

A baderna foi criar tumulto na frente da casa 
dos generais e o Exército não fez nada, nem o Judi-
ciário, nem o Executivo, nem o Legislativo.

A baderna pegou geral. Queriam o quê?
Eu acho que queriam. O Exército, o novo go-

verno, o Judiciário e o Legislativo. Todos.
As Forças Armadas, que normalmente simplifi-

camos como o “Exército”, sabendo que não há como 
dar um golpe de Estado, vai se livrar da baderna na 
volta dos quarteis.

O Judiciário poderá tomar decisões que vinha 
protelando, pois agora passa a ter um apoio muito 
significativo da sociedade, uma vez que a ampla 
maioria de quem faz oposição não é baderneiro e 
respeita o resultado das urnas. Quer apenas trabalhar 
e melhorar o país.

O Legislativo, que também foi eleito, diante da 
reação da sociedade, aprova medidas para acabar 
com a baderna, como a intervenção no Distrito Fede-
ral, ainda que a maioria, a princípio, seja de oposição 
ao governo.

O Executivo fica mais à vontade para usar 
o palavreado que quiser, como Lula que passou a 
chamar Jair Bolsonaro de genocida, que será como 
a história lembrará deste, e que é vítima do que o 
presidente chamou de “aloprados” que não se deram 
conta que a eleição acabou.

Como aconteceu nos Estados Unidos, pri-
meiro o impacto da invasão do Capitólio, depois a 
normalidade. O maior perdedor foi o ex-presidente 
que apoiou a invasão. 

Marco Antônio 
Ballejo Canto

Para acabar com a baderna Para acabar com a baderna 

Lucas Daniel de Souza – produtor rural de Candiota, se 
referindo à estiagem que está afetando toda a região.

“Estamos 
sempre 

olhando 
para o céu 
esperando 

chuva”

Divulgação TP

Nos últimos anos e o 
TP acompanhou tudo 
de perto, a Prefeitura 

de Pinheiro Machado pas-
sou sua pior crise financeira 
desde a sua emancipação em 
1878. Ou seja, a crise mais 
severa em quase 150 anos. 
Houve atraso no pagamento 
do funcionalismo, a descapi-
talização e falência do Fundo 
de Aposentadoria e Pensão 
dos Servidores (FAPS), o 
acúmulo de dívidas e, fun-
damentalmente, falta de re-
cursos para a prestação de 
serviços públicos básicos.

Nesta quinta-feira 
(12), o prefeito Ronaldo 
Madruga (Progressistas) fez 
contato com o jornal para 
dividir com a comunidade 
uma notícia bem importan-
te, que parece ser o início 
de uma recuperação nas 
finanças do município daqui 
por diante. Vale lembrar, 
que ele assumiu a Prefeitura 
de forma interina em 1º de 
janeiro de 2021, depois da 
anulação da eleição de 2020 e 
quando ele era presidente da 
Câmara. Em junho daquele 
ano, ele venceu as eleições 
suplementares e assumiu 
definitivamente o comando 
do Executivo, juntamente 
com Rogério Moura (PSB), 
seu vice. “Divido com vo-
cês que zeramos os restos 
a pagar da gestão anterior. 
Fechamos com suficiência 
financeira frente às despesas 
comprometidas e também 
com superávit. Cumprimos 
nossas metas fiscais”, come-
mora, lembrando que tam-
bém foram quitados todos 
os restos a pagar da gestão 
anterior, somando cerca de 
R$ 3 milhões.

Numa postagem esta 
semana, o prefeito também 
comemorou o fato de estar 
pagando em dia o funcio-
nalismo, que amargou de 
2017 a 2020 o atraso nos 
vencimentos. “Fechamos um 
compromisso com o servidor 

Arquivo TP

Prefeito de Pinheiro Machado 
comemora superávit em 2022 e 
equilíbrio nas contas municipais

INÍCIO DO FIM DA CRISE

público pagar em dia seus 
proventos. E com a graça 
de Deus vai nos permitir se 
repetir em 2023, com o paga-
mento na última sexta-feira 
de cada mês”, escreveu.

Além disso, Ronal-
do festejou que quando ele 
assumiu o município estava 
com classificação D na Ca-
pacidade de Pagamento (Ca-
pag) dos entes subnacionais 
(estados e municípios) junto 
ao Tesouro da União e agora 
está na B. Esse índice é me-
dido pela capacidade de en-
dividamento, investimentos 
em saúde e educação, restos a 
pagar, suficiência financeira e 
disposição de recursos livres. 
“Estamos esperançosos que 
com o fechamento dos núme-
ros de 2022, vamos subir para 
o índice A”, espera.

FAPS – Um dos grandes 
calcares de Aquiles, como o 
próprio prefeito define e que 
é de conhecimento público, é 
a situação e complexidade do 
FAPS. Ele imagina que para 
salvar o funcionalismo será 
preciso medidas drásticas, 
sendo que a administração 
já prepara um estudo que 
pretende ficar pronto ainda 
este ano.

Ronaldo declara que 
em função do gargalo do 
FAPS está impedido de fazer 
um novo concurso público, 
porém ele afirma que as me-

didas serão tomadas, porém 
garante e tranquiliza que o 
atual funcionalismo não será 
atingido em seus direitos.

MUDANÇAS – Em conver-
sa com o jornal, Ronaldo 
assinalou que para que as 
coisas fossem acontecendo, 
foram necessárias algumas 
mudanças na estrutura admi-
nistrativa e que, segundo ele, 
sempre contaram com o de-
cisivo apoio dos vereadores 
e vereadoras. “Identificamos 
os gargalos que precisavam 
ser estancados, mas ainda há 
mais mudanças fundamentais 
para o município avançar e o 
apoio da Câmara será funda-
mental”, avisa.

Ele elenca que a busca 
de recursos importantes para 
investimentos, o cuidado da 
receita e despesa diariamente 
foram fundamentais para os 
resultados obtidos. “Tivemos 
que elencar prioridades nos 
setores mais comprometidos 
como educação. Deixamos 
de ser gestores de emergên-
cia, mesmo as críticas na 
maioria das vezes propositais 
para plantar o desespero, nos-
sa palavra de ordem frente 
a essas situações era calma. 
Nossa equipe é jovem, cheia 
de gás, quer deixar sua marca 
de resultados e comprometi-
mento. Muitas vezes tivemos 
que dizer não, estamos prepa-
rados para 2023”, disse.

Ronaldo assumiu 
a Prefeitura de 

forma definitiva 
em junho de 2021

Outra comemoração é a certeza de Ronaldo Madruga de que haverá continuidade do pagamento 
em dia do funcionalismo em 2023. Restos a pagar do governo anterior também foram liquidados

 Após a invasão que ocorreu em Brasília no último 
domingo (8), em que o Congresso Nacional, o Palácio do 
Planalto e o Supremo Tribunal Federal (STF) foram alvo de 
depredação, lideranças e entidades regionais divulgaram notas 
repudiando a ação dos vândalos identificados como apoiadores 
do ex-presidente Jair Bolsonaro.

O Consórcio Público Intermunicipal de Desenvol-
vimento Econômico, Social e Ambiental dos Municípios 
da Bacia do Rio Jaguarão – CIDEJA que representa sete 
municípios da região colocou que atos que atentem contra 
a ordem e a lei, como foi o caso, devem ser manifestamente 
repudiados e punidos.

De modo geral, as autoridades demonstraram indigna-
ção com os atos. O prefeito de Pinheiro Machado, Ronaldo 
Madruga, classificou como uma ofensa ao patriotismo e um 
atentado ao contribuinte, “estão aniquilando o patrimônio 
público”, disse.

MEDIDAS - Desde o próprio dia do ocorrido, o presidente da 

Lideranças e entidades 
regionais repudiam atos de 

vandalismo em Brasília

ATAQUE À DEMOCRACIA 

República Luiz Inácio Lula da Silva junto à sua equipe vem 
tomando medidas. No domingo mesmo foi decretada inter-
venção na área de segurança pública do Governo do Distrito 
Federal (GDF) e o ministro Alexandre de Moraes, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), afastou Ibaneis Rocha do cargo de 
governador do Distrito Federal pelo prazo inicial de 90 dias. 

Na mesma decisão, o ministro determinou a dissolução, 
em 24 horas, dos acampamentos realizados nas imediações dos 
quartéis generais e unidades militares, a desocupação das vias 
e prédios públicos em todo o território nacional e a apreensão 
de ônibus que trouxeram terroristas para o Distrito Federal. 

PRISÕES – Até o dia 11, a Secretaria de Administração Peni-
tenciária do Distrito Federal divulgou que 763 pessoas foram 
presas por estarem envolvidas atos de terrorismo em Brasília. 
O número de presos deve aumentar. Na Academia Nacional 
de Polícia, há centenas de pessoas detidas que estão passando 
por uma triagem da Polícia federal para serem liberadas ou 
presas por envolvimento na depredação.
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Saídas para Candiota 
06h40 – De segunda a sexta 
07h40 – Sábado, domingo e feriado 
14h55 – De segunda a sexta 
15h40 – Todos os dias 
19h40 – Todos os dias 
 
Saídas para Bagé 
06h30 – De segunda a sexta 
08h10 – De segunda a sexta 
09h10 – Sábado, domingo e feriado 
12h45 – De segunda a sexta 
15h45 – Todos os dias 
17h40 – Todos os dias 
21h10 – Todos os dias 
 
Saídas para Pinheiro Machado/Pelotas/
Rio Grande 
10h30 – De segunda a sexta (Pelotas) 
14h55 – De segunda a quinta (Pinheiro Machado) 
18h30 – De segunda a sexta (Pelotas/Rio Grande)

A obra teve investimento de mais de R$ 400 mil

Horários de saídas de ônibus 

INFRAESTRUTURA

Novo terminal rodoviário 
de Hulha Negra entra 

em funcionamento

N esta terça-feira (10), 
o transporte inter-
municipal em Hulha 

Negra torna-se muito mais 
dinâmico e confortável para 
quem transita a partir do 
município. O novo Terminal 
Rodoviário Municipal en-
trou em funcionamento pela  
manhã, às 6h, com a venda 
de passagens intermunici-
pais (com saídas para Bagé, 
Candiota, Pinheiro Macha-
do, Pelotas e Rio Grande). 
 Fruto de um in-
vestimento de mais de R$ 
400 mil, a obra mudou o 
cenário da principal avenida 
do município e trouxe mais 
comodidade, segurança e 
acessibilidade aos usuá-

Fotos: Joanes Araújo/Especial TP

rios. O orçamento para o 
empreendimento contou 
com emenda parlamentar 
do deputado Afonso Hamm, 
além de contrapartida da 
prefeitura de Hulha Negra, 
que utilizou recursos do 
caixa livre do Município. 
 A nova rodoviária 
recebeu o nome de Luiz 
Peres Alves, conhecido 
como Luiz do Bar, e pai 
de Amâncio Feijó Alves, o 
Juja, o primeiro presidente 
da Câmara de Hulha Negra. 
O prefeito de Hulha Negra, 
Renato Machado, desta-
cou os benefícios trazidos 
com o funcionamento do 
terminal. “Como gestor, é 
uma satisfação imensa ver 

essa obra sair do papel e 
se tornar realidade. Quem 
acompanha o nosso trabalho 
sabe o quanto nos importa-
mos com Hulha Negra e o 
quanto cuidamos e zelamos 
pelo nosso município para 
que cada vez seja melhor 
para todos. Essa obra é um 
presente para Hulha Ne-
gra”, salientou o prefeito. 
 O projeto da nova 
rodoviária contempla sala 
de bilheteria, sala de baga-

gem, setor administrativo, 
banheiros masculinos e 
femininos, três salas para 
estabelecimentos comer-
ciais com vitrines em vidro 
e praça de alimentação 
interna com ambiente de 
mesas, cozinha e dispensa, e 
área externa, com cobertura. 
Também conta com uma 
área de embarque composta 
por quatro boxes para ôni-
bus, cobertos com acesso 
para o interior do terminal. 
 

Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

JOGO BRUTO
Tu sabes que a po-

lítica é como um jogo de 
futebol. Todos os times 
querem a TAÇA (governo) 
para si.

Pois o time verme-
lho venceu o time amarelo 
com um gol no finzinho 
da prorrogação. Evitou a 
prorrogação.

Os vermelhos têm 
um capitão manhoso que 
conhece todos os atalhos 
do campo. Sai jogando de trás com passes curtos, 
tabelando com os fazem os gols. Comete faltas, 
poucas.

O capitão do time amarelo é bem ao contrá-
rio. Beque à moda antiga, bota seu time pra frente, 
sempre atacando sem respeitar todas as regras, 
gritando com os “inimigos”. Bola na rede é gol e 
tem que valer.

Depois do jogo jogado o Capitão Amarelo 
quer anular o jogo a qualquer custo. Procura jogar 
um terceiro tempo.

Aí é que nós entramos no jogo. Ah, nós so-
mos a torcida! Cada um acredita no seu capitão. 
Acreditamos e até multiplicamos as razões de um 
e de outro, defendendo e acusando conforme os 
nossos interesses.

Ai de nós torcedores! Quebramos as regras 
de convivência; até agredimos os torcedores vito-
riosos, quebramos nossas casas, obras de arte, 
bens de todos.

Imagine, nós estamos presos por desacatar, 
quebrar, infringir as regras de bom comportamento. 
NÓS... os torcedores!

Os CAPITÃES? Um está abraçado à taça que 
ganhou!.. Outro, tomou um avião e foi se refrescar 
no estrangeiro...

SOBROU PARA O TORCEDOR.

PRATO CHEIO
Nada poderia ser maior nesta hora para o 

governo que recém assumiu do que a baderna de 
domingo em Brasília.

Ganhou definitivamente a OPINÃO PÚBLICA. 
Somos um povo latino que se emociona facilmente. 
O traje de vítima cai sempre melhor do que o de 
agressor.

O governo ganha tempo para enquadrar cor-
retamente uma equipe totalmente desarranjada. A 
maioria do Governo vai se consolidar embora seja 
multiforme e controversa na ideologia.

Lula é um homem que tem ESTRELA. Ga-
nhou um prato feito e vai degustar.

Os opositores são bons cozinheiros.

PÁTRIA MINHA
Não te direi o nome, PÁTRIA MINHA
Teu nome é PÁTRIA AMADA, PÁTRIA MINHA
Não tima com MÃE GENTIL
Vives em mim como UMA FILHA QUE ÉS
Uma ILHA DE TERNURA
A ILHA BRASIL, talvez
* Dê uma alegria para ti. Leia no Google o poema 

Minha Pátria, de Vinicius de MoraesO novo Terminal Rodoviário Municipal entrou em 
funcionamento na manhã de terça-feira (10)

O funcionamento do espaço era aguardado
 há tempos pela população
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* Doutorando em Direito Constitucional pelo Instituto Brasiliense de 
Direito Público (IDP/DF), Mestre em Direito Público pela Unisinos/RS, Pós-
graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em Direito Eleitoral 
(Verbo Jurídico), Graduado em Direito pela Urcamp/RS, Membro Fundador 
da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político (ABRADEP), Membro 
da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF, Professor da Pós-graduação 
em Direito Eleitoral da Universidade Estadual do Rio de Janeiro (UERJ), 
Advogado, Sócio Fundador da Barcelos Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

O Brasil, ao longo da sua 
história, nunca foi um país cara-
terizado por uma estabilidade 
democrática. Já escrevi sobre 
isso. Já apresentei seminários 
sobre isso. E, vez mais, afirmo: 
nunca fomos democráticos, ao 
menos não em maioria signifi-
cativa, considerada a régua do 
tempo e os acontecimentos que 
acabaram por preenchê-la des-
de a Independência, em 1822. 
Os exemplos, a esse respeito, 
são vários e variados, a mate-
rializar uma vivência cercada de 
golpes e contragolpes, marcada, no entremeio, na escrita 
de um importante sociólogo brasileiro, por meros “soluços 
democráticos”. 

Querem ver? Vejamos, pois. Consumada a Indepen-
dência foi convocada a Assembleia Constituinte, cuja tarefa 
seria a redação de uma Constituição para o Brasil. Ela foi 
fechada, à pata de cavalo e com espadas em punho, por 
ordem do Imperador Pedro I, naquilo que poderia ser reco-
nhecido como o primeiro golpe militar da história brasileira. 
Ainda no Império poderíamos também citar o “golpe da 
maioridade”, sem contar as tantas guerras civis da época. 
Daí em diante houve: a “proclamação” da República, um 
golpe militar. A “Revolução de 30” que, sob a liderança do 
Presidente Getúlio, derrubou a primeira República ou a 
República Velha. A “Intentona Comunista”, em 1934. O “mo-
vimento integralista”, de feição fascista e golpista. O Golpe 
do Estado Novo, em 1937. A tentativa de golpe, em 1955. 
O “golpe brando”, de 1961 (parlamentarismo a fórceps). E 
o golpe militar de 1964, com as suas consequências todas, 
dentre elas o AI-5, de 1968. Para ficar apenas aqui...

A redemocratização se consumou e foi coroada 
com a Constituição de 1988, aquela que garantiu a maior 
estabilidade da história brasileira. Com ela, não sem ar-
ranhões, são trinta e quatro anos de regime democrático. 
Com seus vícios e as suas virtudes. Suas crises. Erros e 
acertos. Enfim. Um ambiente democrático há, todavia. Uma 
contínua democracia constitucional. 

Escrevemos aqui, na semana passada, acerca das 
“crises na democracia” e, especialmente, acerca do “evan-
gelho da violência”. O texto, o primeiro deste ano de 2023, 
foi publicado na sexta-feira, dia 06. Mal pensava eu que o 
ocorreu no domingo, dia 08, iria acontecer, sobretudo da 
forma como foi. Não fui profético, evidentemente. E, vendo 
o que vi, nem gostaria de tê-lo sido. 

O “evangelho da violência”, tal como escrevi na colu-
na anterior a partir da obra do Professor Georges Abboud, é 
um levante contra os pilares civilizatórios. Trata-se, dito de 
outro modo, de uma forma de manifestação pautada pela 
violência contra a razão, contra a ciência, contra a civilida-
de, contra a democracia constitucional. Infelizmente, foi o 
que se deu no domingo passado em Brasília. Um ataque 
vil aos prédios dos três poderes (Parlamento, Executivo 
e Judiciário). Mas, mais do que isso. Um ataque pautado 
por um simbolismo muito forte, qual seja o desprezo à 
ordem constitucional e legal, um desprezo às instituições 
republicanas e às suas competências e um desprezo pela 
democracia brasileira. 

Presenciamos todos, em plena Praça dos Três 
Poderes, a triste concretização do referido “evangelho da 
violência”, de que falei na coluna do dia 06, a partir de um 
amontoado de “democratas em seus próprios termos”, para 
utilizar novamente aqui expressão deGeorges Abboud. O 
“democrata em seus próprios termos”, como está no texto 
do dia 06, assim como na obra de Georges, é um “não 
democrata”, no fim das contas. A democracia, para ele, é 
o que ele pensa que é e o que ele quer que seja. Fora daí, 
nada há. Nem mesmo um regime democrático. E a razão 
é singela: ele não aceita o outro, não o reconhece. E não 
aceita a própria institucionalidade, especialmente quando 
ela o desagrada, inclusive na divulgação de resultados 
eleitorais. Os fatos falam por si. 

Quanto à questão, volto ao bardo: Macbeth usurpa 
o trono de Duncan. Torna-se um tirano. E, ali adiante,vê-se 
com o “Bosque de Birnam” se erguendo contra si. E com o 
reino em chamas. Eis a pena pela usurpação. E a mensa-
gem forte de Shakespeare: respeite-se a institucionalidade. 

Que o triste ocorrido no domingo do dia 08 não se 
repita. Que os responsáveis, observados os pilares do 
devido processo legal, da ampla defesa, do contraditório e 
outros, sejam submetidos ao crivo da Justiça. E que nós, 
os democratas, sejamos sempre vigilantes e façamos ze-
lar por aquilo que é o nosso pacto fundante, o nosso farol 
civilizatório, a Constituição de 1988, a mesma que garante, 
dentre outras tantas coisas, a liberdade de imprensa, da 
qual me valho, registre-se, a partir do Tribuna do Pampa, 
para escrever esta coluna semanal. 

* Guilherme Barcelos

Crises na democracia: “o Crises na democracia: “o 
evangelho da violência 2”evangelho da violência 2”

Sicredi de Hulha Negra investe 
em novos caixas eletrônicos 

BANCOS

O projeto ‘Juntos soos 
mais fortes’ nasceu 
há menos de um mês 

em Candiota. A ideia não é 
nova para o pastor e capelão 
pelotense Cristiano Schmit 
(que agora está residindo 
na Capital Nacional do Car-
vão). Ele, por onde passa 
costuma fomentar este tipo 
de iniciativa de incentivo à 
prática esportiva, especial-
mente. Cristiano é o pai do 
proprietário da barbearia 
Barber Shop Schimit - local 
que serve também de sede 
do projeto.

Ele relata que come-
çou há pouco fazer treinos 
de atletismo com a gurizada 
no campo do Tarumã, na 

região central da cidade. 
Segundo Cristiano, a ideia 
do projeto é principalmente 
contribuir para afastar ou 
retirar os jovens dos perigos 
das drogas e do alcoolismo. 
“Sabemos que não vamos 
mudar o mundo, mas é nossa 
contribuição”, salienta.

TESTES - Cristiano é primo 
do ex-jogador de futebol 
Émerson, do Grêmio e da 
seleção brasileira, e isso 
também lhe abre muitas por-
tas, notadamente no mundo 
do futebol. “Como trabalho 
com pessoas, por ser pastor, 
isso facilita, além de ter 
conhecimento na área espor-
tiva”, relata.

Divulgação TP

Projeto voluntário visa 
fomentar a prática 

esportiva em Candiota

COMUNIDADE

Já na última semana, 
com o apoio do Prefeitura e 
empresários locais, dois atle-
tas do projeto fizeram testes 
no renomado clube formador 
de Pelotas, o Progresso Fute-
bol Clube, que neste ano de 
2023 vai completar 80 anos 
de fundação. Os dois meni-
nos candiotenses, Douglas 
Sotilli Revelante, o Dodô, 
de 15 anos, e Gabriel Correa 
Rodrigues, de 13 anos, foram 
avaliados pelo clube. Ambos 
visitaram o prefeito Luiz Car-
los Folador, juntamente com 
Cristiano e seu filho Cristian, 
antes de irem até Pelotas.

Gabriel retornou esta 
semana para novos testes, 

porque o Progresso vai 
disputar, na categoria sub-
13, a 15ª Copa de Futebol 
Cidade Verde, de 11 a 18 de 
janeiro, tradicional certame 
de futebol realizado em 
Três Coroas (RS). A com-
petição contará com 164 
equipes inscritas, de sete 
estados brasileiros.

Os interessados 
em fazer parte do projeto 
‘Juntos somos mais forte’, 
podem procurar a Barber 
Shop Schmit durante o 
horário comercial, na rua 
Acácio das Neves, 550, no 
centro de Candiota, ou con-
tatar pelo fone/WhattsApp 
(51) 99766-3551.

Prefeito Folador e seua equipe receberam o idealizador 
do projeto e os atletas na última semana

Divulgação TP

Dodô e Gabriel foram apresentados no Progresso FC

A agência do Sicredi 
de Hulha Negra substitui 
caixas eletrônicos antigos 
por caixas novos e moder-
nos. Os dois equipamentos 
que substituíram os antigos 
chegaram no final de 2022 
e já estão em pleno funcio-
namento.

A gerente da agência, 
Caroline Garcia, comentou 
que essa era uma solicitação 
da comunidade. “Os caixas 
apresentavam problemas, 
tinham mau funcionamento 
por serem antigos, então 
nós solicitamos para a coo-
perativa a substituição para 
proporcionar uma melhor 
experiência para os associa-
dos de Hulha Negra e para 

aqueles que também uti-
lizam para depósitos para 
outras pessoas, enfim, para 
todos que utilizam os nossos 
serviços”, enfatizou.

Caroline destacou 
ainda que os novos caixas 
são mais modernos e contam 
com tecnologia “touch scre-
en”. “Então gostaríamos de 
comunicar que fizemos esse 
investimento, que não é um 
investimento baixo, mas foi 
pensando na comunidade 
para que eles tenham um 
caixa com um bom funcio-
namento para atender as suas 
necessidades”, finalizou.

A agência fica locali-
zada na  Av. Getúlio Vargas, 
1300. Os caixas novos já estão em pleno funcionamento

Divulgação TP
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Evento realizado em parceria com o município Isidoro Noblía, 
do Uruguai, marcou a abertura da temporada 2023 

Letiérie Navarrina/Especial TP

Festa internacional na prainha do São Diogo 
de Pedras Altas reuniu mais de mil pessoas

No último domingo 
(8), a prainha do São 
Diogo localizada em 

Pedras Altas, sobre o leito 
do rio Jaguarão, recebeu 
brasileiros e uruguaios que 
celebraram a abertura da 
temporada 2023. O evento 
foi realizado entre as pre-
feituras da Cidade do Cas-
telo e de Isidoro Noblía, que 
são municípios fronteiriços, 
contando com o apoio da 
intendência de Cerro Largo 
(Uruguai). Os moradores do 
lado uruguaio já eram fre-
qüentadores do local devido 
à proximidade.

De acordo com o co-
ordenador de Esportes, Eve-
raldo Miranda, que esteve 
à frente da organização, o 
evento superou as expec-
tativas devido ao sucesso 
em organização e público. 
“Foram mais de mil pessoas 
que participaram da festa, 
foi um dia de muita alegria, 
diversão e integração entre 
os participantes dos dois 
países”, enalteceu.

No local foi criado 

VERÃO

um ambiente familiar para 
que as pessoas pudessem 
aproveitar, podendo contar 
com uma praça de alimen-
tação e também brinquedos 
infláveis para as crianças. 
Durante o dia, o público 
também pôde prestigiar 
diversos shows musicais.  
Dentro da programação tam-
bém aconteceu o torneio de 
vôlei trio misto que teve 
como campeões o trio com-
posto por Vagner Acosta, 
Kako Moreira e Sabrina 
Brandstetter de Pedras Altas.

Para representar a 
prainha foi feita a escolha 
da corte com participantes 
uruguaias e brasileiras, ten-
do sido eleita rainha a Luana 
Casagrande (Aceguá-BR), 
1° Princesa a Sharon Elena 
Netto de Ramon Trigo (UY) 
e 2° Princesa a Sofia Anto-
nela Castilho de Melo (UY).

Para o prefeito de 
Isidoro Noblía, Favio Freire, 
foi uma festa muito bonita. 
“Se viu uma grande inte-
ração e sobretudo a alegria 
e a felicidade das pessoas, 

elas aproveitaram muito. As 
pessoas dançaram e canta-
ram em um ambiente muito 
familiar. Fiquei muito feliz de 
trabalhar em conjunto com o 
município de Pedras Altas, 
que seja o primeiro evento de 
muitos. E sem dúvidas, sigo 
sustentando a importância 
dos trabalhos em equipe, em 
conjunto, dos municípios tra-
balhando juntos nas diversas 
áreas”, avaliou.

O prefeito de Pedras 
Altas, Volnei Oliveira, falou 
que foi uma grande alegria 
ter realizado um evento que 
uniu os dois municípios e os 
dois países. “Falo em nome 
da minha equipe de funcio-
nários, família e amigos, por 
isso digo que tivemos a gran-
de alegria de fazer essa festa. 
A união faz a força, pois o 
evento tomou a proporção 
pela união, carinho e dedica-
ção e a alegria tomou conta. 
No começo deste novo ano 
estamos com os corações 
cheios de esperança e muitos 
projetos para Pedras Altas”, 
finalizou.

Brasileiros e uruguaios prestigiaram a abertura da temporada da prainha do São Diogo

Prefeitos e primeiras-damas dos dois municípios com a corte da prainha 
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CTG de Candiota conquista primeira 
colocação em circuito regional

DANÇAS TRADICIONAIS

No último sábado (7), 
aconteceu a última 
etapa do circuito Pai-

xão Cortes, no Centro de 
Tradições Gaúchas (CTG) 
Caiboate, na cidade de São 
Gabriel. A invernada juve-
nil do CTG Luiz Chirivino 
trouxe para casa um troféu 
inédito de campeão nas dan-
ças tradicionais da categoria. 

A equipe do TP con-
versou com o patrão do 
CTG, Fabricio Aquere, para 
falar sobre a conquista. Em 
sua fala, Aquere explicou 
que o circuito foi dividido 
em três etapas no decorrer do 
ano, sendo que uma delas foi 
no CTG Candeeiro do Pago, 
em Candiota. “O campeão 
do circuito é o grupo que 
soma mais pontos ao longo 
do ano”, disse. 

O grupo que retomou 
suas atividades em março 
de 2022, em razão da pan-
demia do Covid-19, levou 
18 integrantes para o tabla-
do após meses de ensaios. 

Fabricio afirmou que para 
deixar o grupo pronto para 
participar de eventos como 
este, precisou contar com o 
esforço dos dançarinos. “É 
uma média de três a quatro 
ensaios por semana, muitas 
vezes ensaios puxados no 
fim de semana, e na véspera 
de rodeio”, disse o patrão 
que também é o instrutor da 
invernada. 

Fabricio agradeceu a 
Prefeitura de Candiota, pelo 
cuidado com o tradiciona-
lismo. “A Prefeitura está 
sempre de portas abertas, 
uma grande parceira do 
tradicionalismo”, afirmou. 

O prefeito Luiz Car-
los Folador falou sobre a 
conquista e parabenizou o 
grupo. “O CTG Luiz Chiri-
vino, bem como as demais 
entidades tradicionalistas 
da nossa cidade, nos reme-
tem a grandes vitórias por 
onde passam, em qualquer 
canto deste amado Rio 
Grande. Parabéns a esse 

Por: Sabrina Monteiro

lindo grupo de danças do 
Chirivino e toda patrona-
gem por mais essa conquis-
ta. Seguiremos juntos pelo 
nosso tradicionalismo”, 
salientou.

O TP também en-
trou em contato com uma 
das integrantes do grupo, 
Brenda de Oliveira, 16 
anos, que esta no grupo há 
seis anos. Ao ser questio-
nada sobre a sensação de 
trazer o prêmio para casa, 
a dançarina disse que é 
satisfatório. “É uma recom-
pensa gigante pelo trabalho 
que nós desenvolvemos, e o 
esforço com certeza valeu a 
pena”, disse Brenda. 

Além de citar que 
participa do meio tradicio-
nalista desde os cinco anos 
de idade, Brenda destacou 
que o grupo colheu os fru-
tos do esforço ao longo do 
ano. “Durante todo o ano, 
colhemos os frutos do nos-
so emprenho e dedicação”, 
finalizou. O CTG também ficou em 6º lugar geral entre as 98 entidades participantes

Divulgação TP

A última etapa foi disputada em São Gabriel no domingo 
passado (7), consagrando a entidade candiotense na categoria
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PEDRAS ALTAS TEM O MAIOR IDESE DA REGIÃO

BAGÉ
* Índice de Desenvolvimento da Educação (Ideb) -
Ensino fundamental de 1º ao 5º ano: 5,4 e Ensino funda-
mental 6º ao 9º ano: 4,6 (2019)
* Crianças de 0 a 3 anos em creche: 28,2% (2021)
* Crianças de 4 a 5 anos em pré-escola: 78,8% (2021)
* Abastecimento de água: 83,7% da população atendida 
(2021)
* Coleta de esgoto: 67% da população atendida (2021)
* Tratamento de esgoto: 25,5% do esgoto coletado (2021)
* Mortes por doenças crônicas não transmissíveis 
(DCNT): 527 (2020)
* Mortalidade materna: 1 (2020)
* Mortalidade infantil: 11 mortes para mil nascidos vivos 
(2020)
* Homicídios: 13 (2021)
* Furtos e roubos: 1244 (2021)
* Estupros: 19 (2021)

CANDIOTA
* Índice de Desenvolvimento da Educação (Ideb) - Ensino 
fundamental de 1º ao 5º ano: 5,2 e Ensino fundamental 6º 
ao 9º ano: 4,9 (2019)
* Crianças de 0 a 3 anos em creche: 15,4% (2021)
* Crianças de 4 a 5 anos em pré-escola: 104,3% (2021)
* Abastecimento de água: 33% da população atendida 
(2021)
* Coleta de esgoto: 28,9% da população atendida (2021)
* Tratamento de esgoto: 97,2% do esgoto coletado (2021)
* Mortes por doenças crônicas não transmissíveis 
(DCNT): 317 (2020)

Uma página que con-
centra indicadores 
socioeconômicos dos 

497 municípios do Rio 
Grande do Sul, exibidos de 
forma rápida e facilitada 

por meio de ferramentas 
gráficas. Assim é o Portal 
de Indicadores Municipais, 
lançado na última semana 
pelo governo estadual para 
auxiliar o acesso da popu-

Portal mostra dados importantes 
dos municípios da região

ESTATÍSTICAS

lação em geral a informa-
ções em nível municipal no 
Estado. Ao todo, o portal 
contempla 53 indicadores 
socioeconômicos, sepa-
rados em seis áreas com 

* Mortalidade materna: 0 (2020)
* Mortalidade infantil: 3 mortes para mil nascidos vivos 
(2020)
* Homicídios: 1 (2021)
* Furtos e roubos: 102 (2021)
* Estupros: 6 (2021)

HULHA NEGRA
* Índice de Desenvolvimento da Educação (Ideb) - Ensino 
fundamental de 1º ao 5º ano: 5,5 e Ensino fundamental 6º 
ao 9º ano: 5 (2019)
* Crianças de 0 a 3 anos em creche: 18,2% (2021)
* Crianças de 4 a 5 anos em pré-escola: 97,7% (2021)
* Abastecimento de água: 21,8% da população atendida 
(2021)
* Coleta de esgoto: 21,8% da população atendida (2021)
* Tratamento de esgoto: 0% do esgoto coletado (2021)
* Mortes por doenças crônicas não transmissíveis 
(DCNT): 12 (2020)
* Mortalidade materna: 0 (2020)
* Mortalidade infantil: 2 mortes para mil nascidos vivos 
(2020)
* Homicídios: 0 (2021)
* Furtos e roubos: 34 (2021)
* Estupros: 2 (2021)

PEDRAS ALTAS
* Índice de Desenvolvimento da Educação (Ideb) - Ensino 
fundamental de 1º ao 5º ano: 5,2 e Ensino fundamental 6º 
ao 9º ano: não disponíveis (2019)
* Crianças de 0 a 3 anos em creche: 0% (2021)

os temas Idese (Índice de 
Desenvolvimento Socio-
econômico), Economia, 
Educação, Saneamento, 
Saúde e Segurança.

A elaboração do 

portal foi coordenada no 
governo pela Secretaria de 
Planejamento, Governança 
e Gestão (SPGG), por meio 
do Departamento de Eco-
nomia e Estatística (DEE), 
com apoio da Fundação 
Instituto de Pesquisas Eco-
nômicas (Fipe), responsável 
pela construção da página. 
Os indicadores seleciona-
dos cobrem o período de 
2010 a 2021, abrangem 
todos os municípios do 
Estado e serão atualizados 
anualmente pela equipe da 
Divisão de Dados e Indica-
dores do DEE. 

Para 2023, a expec-
tativa é de incorporação de 
novos dados a partir das 
informações do Censo 2022 
que forem divulgadas pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-

grafia e Estatística (IBGE).

REGIÃO – Analisando ra-
pidamente os dados dos 
municípios da região se 
constata, infelizmente, que 
em grande parte dos índi-
ces estão abaixo da média 
estadual, especialmente no 
Índice de Desenvolvimento 
Socioeconômico (Idese). O 
único destaque mais positi-
vo é Pedras Altas, que tem 
um índice mais alto e supera 
a média estadual.

Outro fator que cha-
ma a atenção é a baixa den-
sidade demográfica nos mu-
nicípios, que possui grandes 
extensões de terras, porém 
o número de habitantes por 
km² é pequeno, como de Pe-
dras Altas que é uma pessoa 
por km, Pinheiro 

* Crianças de 4 a 5 anos em pré-escola: 128,9% (2021)
* Abastecimento de água: 34,7% da população atendida 
(2021)
* Coleta de esgoto: 29,7% da população atendida (2021)
* Tratamento de esgoto: 0% do esgoto coletado (2021)
* Mortes por doenças crônicas não transmissíveis 
(DCNT): 3 (2020)
* Mortalidade materna: 0 (2020)
* Mortalidade infantil: 0 mortes para mil nascidos vivos 
(2020)
* Homicídios: 1 (2021)
* Furtos e roubos: 41 (2021)
* Estupros: 0 (2021)

PINHEIRO MACHADO
* Índice de Desenvolvimento da Educação (Ideb) - Ensino 
fundamental de 1º ao 5º ano: 5,3 e Ensino fundamental 6º 
ao 9º ano: 4,7 (2019)
* Crianças de 0 a 3 anos em creche: 31,4% (2021)
* Crianças de 4 a 5 anos em pré-escola: 91,6% (2021)
* Abastecimento de água: 76,6% da população atendida 
(2021)
* Coleta de esgoto: 84,1% da população atendida (2021)
* Tratamento de esgoto: 0% do esgoto coletado (2021)
* Mortes por doenças crônicas não transmissíveis 
(DCNT): 38 (2020)
* Mortalidade materna: 0 (2020)
* Mortalidade infantil: 1 morte para mil nascidos vivos (2020)
* Homicídios: 0 (2021)
* Furtos e roubos: 147 (2021)
* Estupros: 0 (2021)

CANDIOTA TEM O MAIOR PIB PER CAPTA DA REGIÃO
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Divulgação TP

Entidades e autoridades já estão se mobilizando para buscar formas de minimizar a situação

ESCASSEZ HÍDRICA

Municípios da região sofrem 
com os efeitos da estiagem

Com a falta de chuva 
em todo o Rio Gran-
de do Sul, a região 

sofre com os efeitos da 
estiagem. Na região de cir-
culação do TP, três municí-
pios já decretaram situação 
de emergência e no estado 
esse número chega a 51, 
no entanto, esses decretos 
precisam ser homologados 
pelo governo do Estado. A 
homologação possibilita às 
prefeituras receber ajuda 
humanitária, como caixas 

d’água e reservatórios mó-
veis, caso solicitado. 
Alguns produtores da região 
relatam que essa é a pior 
seca vista nos últimos anos e 
para unir forças e buscar al-
ternativas para minimizar os 
efeitos, entidades regionais 
já estão mobilizadas fazendo 
as devidas tratativas.

MOBILIZAÇÃO – A Fede-
ração dos Trabalhadores na 
Agricultura no Rio Grande 
do Sul  (Fetag) e o Sindicato 

Fetag e Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Bagé que abrange município da região já estão 
mobilizados para buscar alternativas com o governo do Estado

dos Trabalhadores Rurais 
(STR) de Bagé que abran-
ge também Aceguá, Hulha 
Negra, Candiota e Pedras 
Altas já realizou uma reu-
nião nesta semana para tratar 
do tema.

Na reunião foi elabo-
rado um documento onde foi 
explanada a necessidade de 
cada município. O objetivo 
é agendar uma reunião com 
o governador do Estado para 
tratar sobre as prioridades 
da região. Segundo o presi-

dente das entidades, Milton 
Nascimento, o principal 
para o momento é água pro 
consumo humano, água para 
os animais, ração, limpeza 
de açudes e caminhão-pipa 
para abastecer as famílias. 
“Queremos fazer um mutirão 
para minimizar os efeitos da 
estiagem que se agravam 
cada vez mais”, afirmou.

Também aconteceu 
na manhã desta quinta-feira 
(12), uma reunião do Fórum 
Regional de Desenvolvi-

mento, Manejo das Águas 
e Combate as Estiagens 
(Fórum das Águas) para 
tratar do assunto. O Fórum 
é composto por vereadores, 
vereadoras e entidades so-
ciedade civil dos municípios 
que fazem parte Consórcio 
Público Intermunicipal de 
Desenvolvimento Econômi-
co, Social e Ambiental dos 
Municípios da Bacia do Rio 
Jaguarão (Cideja), composto 
pelas prefeituras de Aceguá, 
Candiota, Herval, Hulha 

Negra, Pedras Altas, Pinhei-
ro Machado e Piratini. Na 
ocasião ficou acertado que 
será solicitado ao governo 
do Estado um programa 
permanente de combate à 
estiagem e medidas urgentes 
para o momento atual.

O, também esteve 
mobilizado o  Cideja durante 
a tarde em Porto Alegre 
tratando sobre o assunto 
diretamente com o secretário 
de Agricultura do Estado, 
Giovani Feltes.

Hulha Negra reúne documentação para decretar calamidade
Conforme divulgado 

pela assessoria de imprensa 
do município, Hulha Negra 
aguarda a elaboração do lau-
do por parte da Emater para 
decretar situação de calami-
dade, pois está sendo fechado 
o levantamento de quanto há 
de perdas em lavouras, cam-
pos, produção animal, bacia 
leiteira, pequenos produtores 
e produção em geral.

 O prefeito em exer-
cício, Igor Canto, está atento 
a situação, participando de 
reuniões regionais que estão 
tratando do tema. “A situ-
ação em Hulha começou a 

se agravar nos últimos 15 
dias que não choveu, agora 
estamos aguardando o laudo 
para dar os próximos passos”, 
afirmou.

RACIONAMENTO – No 
município já está acontecen-
do o racionamento de água 
desde o dia 15 de dezembro, 
no período entre 13h e 18h. 
Nestes horários, a distribui-
ção no abastecimento de água 
fica suspensa nos cinco poços 
artesianos que abastecem a 
sede do município e no poço 
artesiano da Trigolândia.

A sede de Hulha Ne-

gra é abastecida exclusiva-
mente por meio de poços 
artesianos, já no interior, é 
necessário a utilização de 
caminhão-pipa para chegar 
água em inúmeras residên-
cias do interior do município 
e localidades próximas da 
sede, como o bairro Flores-
ta e o assentamento Santo 
Antônio, ação que acontece 
diariamente no município, 
independente do período de 
estiagem. Porém, em períodos 
de seca, o número de famí-
lias abastecidas por meio de 
caminhão-pipa, supera 380 
famílias.

Marco Antônio Machado (PT) entrou no lugar da Maria Eliana (PT)

Famílias do interior estão sendo abastecidas com caminhão-pipa

Divulgação TP

Integrantes do Fórum das Águas e prefeitos do Cideja se reuniram na manhã desta quinta
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O município decretou 
situação de emer-
gência na última 

quinta-feira (5) e o docu-
mento já foi encaminhado 
à Defesa Civil do Estado. 
Mesmo já tendo emitido o 
decreto, que é essencial para 
alcançar recursos estaduais, 
o município já está atuando 
em outras frentes. 

Sendo assim, para 
minimizar os efeitos da seca, 
o prefeito Volnei Oliveira 
junto à sua equipe estruturou 
um programa de combate à 
estiagem, onde serão reali-
zadas perfurações de poços 
faltantes, contratação de um 
caminhão-pipa para distri-
buição de água, abertura e 
construção de bebedouros, 
construção de açudes, limpe-
za de açudes e ampliação das 
redes de água.  Conforme 
divulgado pela Prefeitura, 
serão investidos R$ 700 mil 

Letiére Navarrina/Especial TP

Pedras Altas cria programa de 
enfrentamento à estiagem

Reunião com a presidente do Legislativo para que seja realizada uma 
sessão extraordinária para apresentação dos projetos aos vereadores e vereadoras

Para a iniciativa serão 
investidos R$ 700 mil

no programa.
 Nesta semana já 

aconteceu uma reunião com 
a presidente da Câmara, 
Nádia Padilha Venâncio, 
para que seja realizada uma 
sessão extraordinária para a 
apresentação dos projetos 
aos vereadores, organizando 
os investimentos por parte 
do município. “Será reali-
zado um trabalho de forma 
mais abrangente possível 
para minimizar os danos 
causados aos produtores 
rurais” falou o prefeito Vol-
nei. A sessão ficou agendada 
para quarta-feira (18).

Volnei esteve na 
reunião acompanhado do 
secretário de Finanças e 
Orçamento Vitor Barcelos, 
secretário de Administração 
Adriano Castro, secretário 
de Agricultura Evanilso 
Moreira, assessor jurídico 
Jorge Mattos, assessora de 

gabinete Alessandra Lemos, 
chefe de Gabinete Caroline 
Marques, assessora do se-
cretário de administração 
Rosiane Caetano.

O prefeito ainda co-
menta que entende a situação 
de calamidade que se encon-
tram as famílias de Pedras 
Altas principalmente as do 
interior. “Por isso criamos 
este programa que vai atacar 
várias áreas, entre elas a 
construção de 12 açudes para 
famílias já cadastradas e com 
projetos aprovados, também 
será feita a recuperação e lim-
peza de açudes e bebedouros 
para os animais para atender 
mais de 100 propriedades, 
aquisição de mais de 50 cai-
xas d’água, entre outras ações 
já citadas”, afirmou.

A prefeitura também 
já está atendendo aos pedi-
dos de água do interior. São 
mais de 20 mil litros que 

estão sendo distribuídos. 
“Mesmo assim não esta-
mos dando vencimento, por 

isso precisamos trabalhar 
fortemente para atacar esse 
problema que assola não 

somente Pedras Altas, mas 
toda a região”, finalizou o 
prefeito.

Pinheiro Machado já contabiliza mais de 
R$ 52 milhões em prejuízos devido à estiagem

O Executivo de Pinheiro 
Machado assinou o decreto de 
situação de emergência na última 
quarta-feira (4). De acordo com 
laudos técnicos emitidos pela 
Emater junto a levantamentos 
feito pela Secretaria Municipal 
de Agropecuária capitaneada pelo 
vice-prefeito Rogério Gomes de 
Moura, com parecer da Coorde-
nadoria Municipal de Proteção e 
Defesa Civil, Pinheiro Machado 
já soma mais de R$ 52 milhões 
em prejuízos, sendo R$ 918 mil 
na cultura de milho, mais de R$ 
21 milhões com a soja e mais de 
R$ 30 milhões na pecuária.

Segundo dados levantados 
pela Corsan, neste período foram 
registrados 105mm de chuvas, 
enquanto a média história para o 
mesmo período é de 227,3mm.

De acordo com o vice-
-prefeito Rogério, a falta de chuvas 
regulares nos meses de novembro 
e dezembro de 2022 e agravada 
no início de janeiro de 2023, 
aumentaram o déficit hídrico 
no município. “Já tivemos em 

consequência da estiagem, danos 
humanos, ambientais e prejuízos 
econômicos e sociais. Em contato 
com produtores e técnicos, foram 
confirmadas perdas expressivas 
em plantações de milho, soja, fei-
jão, além de prejuízos na pecuária, 
tanto na criação de gado leiteiro 
como de corte, além de dificuldade 
no abastecimento humano de água 
potável, queremos trabalhar para 
melhorar essa situação”, explica 
Rogério.

O presidente do Sindica-
to dos Trabalhadores Rurais de 
Pinheiro Machado, Júlio César 
Moreira falou ao TP que a situação 
é calamitosa. “Casos de falta de 
água para consumo, tanto animal 
quanto humano, porteiras abertas 
para que os animais achem água 
em algum lugar da propriedade, 
essa é a realidade”, falou.

No caso de lavouras, Júlio, 
disse que as perdas são visíveis. 
“Tem muitos casos de quem não 
pode fazer terra para plantar 
devido ao solo extremante seco. 
O milho em especial com dimi-

nuição muito significativa de não 
plantio. O STR juntamente com a 
Fetag estão vigilantes em relação 
a alguma sinalização dos governos 
Federal e estadual em apoios aos 
produtores”, relatou.

O prefeito Ronaldo enfati-

za que o decreto busca minimizar 
os efeitos da estiagem. “Já havía-
mos comunicado os produtores do 
município que estávamos atentos 
à situação da estiagem e assim, 
mais uma vez estamos decretando 
emergência, visando buscar recur-

sos para o município em especial 
ao homem do campo. Com o de-
creto homologado e reconhecido, 
os pinheirenses passam a fazer 
parte dos projetos de auxílios que 
por ventura venham ser abertos”, 
completa Ronaldo.

Campos secos e produção falhada formam o cenário nas propriedades rurais em Pinheiro Machado

Divulgação TP
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Produtor de Pinheiro Machado diz 
que essa é a pior safra em 20 anos

O produtor de soja 
e carne de Pinheiro Ma-
chado, Térbio Gallo, disse 
que a situação está muito 
complicada, que em 20 
anos como produtor, essa 
é a sua pior safra. “Estou 
tendo muita dificuldade 
de implantação da lavoura 
de soja, milho e outras da 
mesma época, o prejuízo 
já está instalado, mesmo 
que chova normal daqui 
pra frente, com certeza 
vai amenizar, mas não 
diminui o prejuízo”, la-
mentou.

O produtor contou 
ao TP, que já tem 40 hec-
tares de replante de soja. 
“Não sei se não vou ter 
que replantar um pouco 
mais, isso representa 30% 
da minha lavoura. A soja que já estava bem nascida está se entre-
gando, o milho nem se fala, o que teve replantio está todo falhado 
devido à estiagem, se não chover em seguida, essas que estão nas-
cendo agora, vão abortar, pois elas já estão amarelando”, comentou. 

Além disso, Térbio relatou que os açudes e as pastagens 
também estão secos.

Na foto, o açude da propriedade 
completamente seco

Na região, em grande parte, os campos estão totalmente secos

O prefeito de Candiota 
Luiz Carlos Folador 
assinou o decreto nº 

4.512/2023, nesta segunda-
-feira (9), que declara em 
situação anormal caracte-
rizada como situação de 
emergência nas áreas urbana 
e rural do município de Can-
diota afetada pela estiagem. 

Nas considerações 
para o decreto se destaca o 
baixíssimo índice de chu-
vas nos últimos meses e 
que também nos próximos 
20 dias não há previsão de 
precipitações significativas. 
Já há falta de água para 
consumo humano e animal 
no interior.

O decreto prevê, den-
tro da legalidade, uma série 

de medidas a serem toma-
das pela municipalidade 
para amenizar os prejuízos 
e consequências da falta de 
chuvas. 

Anteriormente, em 
outro decreto, a  Prefeituta 
já previu escassez de água 
potável, elencando uma série 
de medidas para economia 
e também a denúncia de 
desperdício.

O coordenador mu-
nicipal da Defesa Civil, que 
assinou o decreto de emer-
gência junto com o prefeito, 
Flávio Sanches, informou 
que o município está distri-
buindo água no interior com 
um caminhão-pipa desde 
dezembro e em locais de 
difícil acesso vai a viatura 

da Defesa Civil.

EMATER – De acordo com 
a chefe do escritório local, 
Hulda Alves, desde setem-
bro os índices pluviométri-
cos estão abaixo da média 
mensal, se agravando mais 
em dezembro, o que conta-
bilizou sérios prejuízos tan-
to no abastecimento de água 
humano e animal, como nos 
setores produtivos.

De acordo com lau-
dos da emater, a lavoura 
de soja apresenta o maior 
prejuízo devido ao agrava-
mento da estiagem durante 
o mês de dezembro de 2022 
até o presente momento. “O 
que atingiu principalmente 
as lavouras precoces que 

Em Candiota, lavoura de soja apresenta 
o maior prejuízo em função da estiagem

correspondem a 20% da 
área plantada, apresentando 
perdas em pleno período 
de germinação e desen-
volvimento vegetativo, as 
lavouras implantadas em 
outubro estão em floresci-
mento e algumas começan-
do o enchimento de grãos 
em estresse hídrico”, falou 
Hulda.

Outro reflexo foi a 
diminuição da área plantada 
em 5%, em razão da falta 
de umidade nos solos, fator 
que está sendo agravado 
diariamente. “E agora já 
está fora do período para 
replantio de acordo com 
o Zoneamento de Risco 
Agroclimático”, explicou 
a chefe do escritório. O 
prejuízo nas lavouras (mi-

lho e soja) já está passando 
de R$ 14 milhões. Na bacia 
leiteira o prejuízo já está em 
torno de R$ 270 mil. “Essas 
informações já fazem parte do 
Laudo Técnico da Emater que 
embasa o Decreto Municipal 
de Situação de Emergência”, 
comentou Hulda.

PRODUTOR RURAL - O 
produtor de Candiota, desde 
2007, Lucas Daniel Souza 
relatou que ainda não tinha 
enfrentado uma seca assim. 
“Na minha propriedade tem 
uma sanga que desde que eu 
cheguei no município nunca 
tinha secado em estiagens 
anteriores, mas neste ano 
secou”, relatou.

Quando à sua produ-
ção, ele contou ao TP que na 

soja precoce já há quebra 
e o que foi plantado na 
resteva de trigo vai ter que 
ser replantado. “Estamos 
aguardando a chuva para 
replantar, já passou a fase 
de plantio, mas vamos 
replantar e ver o que vai 
dar, é a primeira vez que 
vamos fazer replantio tão 
tarde”, lamentou.

Lucas ainda finaliza 
falando que o produtor sem-
pre enfrenta adversidades, 
mas que isso não é motivo 
pra desistir. “Nós agriculto-
res estamos sempre olhando 
para o céu esperando chuva, 
rezando pra não dar tempo-
ral, a gente sempre passa por 
essas situações, mas temos 
orgulho de ser agricultor”, 
finaliza.

Divulgação TP
O prejuízo nas lavouras (milho e soja) já está passando de R$ 14 milhões. Na bacia leiteira o prejuízo já está em torno de R$ 270 mil

Defesa Civil de Candiota está levando água no interior desde dezembro 

Bagé inicia racionamento 
preventivo neste sábado

Conforme já divulgado aqui no TP, a partir do dia 14 
de janeiro, o Departamento de Água, Arroios e Esgoto de Bagé 
(Daeb) inicia racionamento preventivo de seis horas diárias, das 
23h às 5h. Toda cidade terá o abastecimento interrompido durante 
este horário. O Departamento repete a medida de cautela tomada 
em janeiro do ano passado, que garante que todos os bairros 
recebam água durante o dia, mantendo suas atividades rotineiras. 

Assim como outros municípios da região, Bagé também 
sofre com a falta de chuva, pois não chove acima da média há 
quase cinco meses. O mês de dezembro encerrou com apenas 44,6 
milímetros de precipitação. Em janeiro, até a primeira semana, 
foram registrados 8,6 milímetros. 

CAMINHÃO-PIPA - O (Daeb) alugou um caminhão-pipa de 15 
mil litros para amenizar os efeitos da estiagem na região. O veículo 
será abastecido na Estação de Tratamento de Água (ETA) diaria-
mente e enviado para os locais que necessitam de abastecimento. 

Esta é uma das medidas tomadas pela autarquia neste 
período de escassez de chuvas. Outra é a montagem do sistema 
que irá transpor água da cava da barragem da Arvorezinha para 
a barragem Emergencial. O Setor de Eletromecânica iniciou os 
testes do gerador responsável por prover energia, com capacidade 
de 75 kVA, facilitando o bombeamento da água pelos 700 metros 
de rede que interligam as duas barragens.

A cada dia, sem a ocorrência de chuvas e com as altas tem-
peraturas, os níveis das barragens da cidade diminuem. A Sanga 
Rasa está 3,3 m abaixo do normal. Já a barragem do Piraí está 
2,20 m negativos. A Emergencial, por sua vez, está 0,55 m aquém.

O Departamento salienta ainda a importância do uso 
racional da água neste momento, principalmente em relação às 
piscinas de plástico, que contribuem muito para o desperdício. 
O ideal é tratar a água para que não haja a necessidade de troca.



CONTRACAPA 121213 a 19 de janeiro de  2023

Também, a unidade está fora de despacho, tanto por 
mérito de preço, como por segurança energética

Arquivo TP

Com a seca, prainha perdeu área de banho

Divulgação TP

ENERGIA

Desde 20 de novembro do ano passado, que a Usina 
de Candiota (Fase C), que pertence a CGT Eletrosul, está 
sem funcionar. Na ocasião, vibrações foram observadas no 
conjunto turbina-gerador da unidade. Desde então ela se 
encontra em manutenção. 

Segundo informações obtidas pelo TP junto à CGT 
Eletrosul, a conclusão do serviço está prevista para o mês 
de fevereiro próximo.

 Por outro lado, a empresa informou que a usina se 
encontra fora do despacho do Operador Nacional do Sistema 
(ONS), tanto por mérito de preço, quanto por segurança ener-
gética, em razão do grande volume de chuvas em algumas 
regiões do país, além da questão operacional em si.

Manutenção da Usina de Candiota 
deve ficar pronta em fevereiro

ESTIAGEM

Devido à estiagem, o 
balneário Candiota 
formado pela bar-

ragem da CGT Eletrosul, 
concedida para a prefeitu-
ra, está inviabilizado para 
banhistas, pois a prainha 
como é chamada, perdeu a 
área de banho com a seca.

A concentração de 
água começa, apenas, além 
do muro de contenção, 

Falta de chuvas 
prejudica banhos na 
prainha de Candiota

onde o acesso não é autori-
zado devido à profundida-
de. “Nessa área delimitada 
para banho, é onde con-
seguimos fazer o teste de 
balneabilidade e solicitar 
a Operação Golfinho, para 
receber os visitantes com 
segurança. Mas com a falta 
de água na área de banho, 
não solicitamos a opera-
ção”, explica a secretária 

de Meio Ambiente, Josue-
lem Duarte. 

De acordo com a 
prefeitura, no local serão 
colocadas placas de infor-
mação, explicando que o 
banho além do muro é proi-
bido e perigoso, não apenas 
por se tratar de uma área de 
grande profundidade, mas 
também pela ausência de 
salva-vidas no local.

A Equatorial Energia está construindo uma extensão de rede para uma linha de 
distribuição que sai da Subestação Presidente Médici (UPME), em Candiota, e atende o 
município de Piratini. A obra, segundo a empresa, com investimentos de R$ 7,7 milhões, 
tem 44km de extensão e compreenderá a instalação de 665 postes novos de média tensão, 
beneficiando 7 mil clientes na região. O objetivo da ação é aumentar a capacidade do sistema 
elétrico e atendimento aos municípios de Piratini e Pinheiro Machado, além de melhorar o 
perfil de tensão e aliviar cargas para outras cidades, como Candiota e Pedras Altas.

Nova rede de Candiota a Piratini 
vai melhorar energia na região

Trecho de rede já concluída na Vila Residencial, em Candiota

J.André TP


